

Nacimientos caen 40% en una década en Antofagasta y llegan a 6.217 en 2025

SOCIEDAD. *El 2014 hubo 10.191 partos hubo en la región. Mayor acceso a métodos anticonceptivos, el costo de la vida y el desarrollo de la mujer en otros ámbitos, están entre los motivos de la baja.*

Constanza Caldera Pfeiffer
 cronica@mercurioantofagasta.cl

Decidí no ser mamá hace varios años. Tengo otros proyectos a futuro que me gustaría concretar, como viajar o estudiar algún magíster".

Con estas palabras, la nutricionista María José Figueroa manifiesta su decisión de no ser madre. Algo que asegura tiene claro desde hace bastante tiempo, y por la cual comentan la han criticado.

"La mayoría de las personas cuando les comento me preguntan: ¿estás segura?, pero, ¿por qué no quieresser mamá? A mí me gustan los niños, pero la verdad es que nunca he sentido ese "llamado" de ser mamá. Aunque sí reconozco que me da un poco de pena por mis papás, que quieren ser abuelos, y mi hermana menor tampoco tiene planes de tener hijos", indicó.

Por su parte, Figueroa señala que varias de sus amigas tampoco quieren serlo, y que el alto costo económico es la razón que más se repite.

Como esta profesional, muchas mujeres han decidido cerrarle la puerta a la maternidad. Una tendencia que se refleja en la brusca caída de la natalidad en el país y la región en los últimos años.

NATALIDAD A LA BAJA

De acuerdo a la información proporcionada por el Registro Civil e Identificación de Antofagasta a este Diario, el 2025 fueron inscritos 6.217 nacimientos en la región, lo que significa una baja de un 2,1 % respecto al 2024, cuando hubo 6.351. Cifra también menor a la de 2023, cuando fue de 6.993, según las estadísticas del DEIS.

Por su parte, de los 6.217 nacimientos inscritos en el Registro Civil e Identificación el año pasado en la región, 3.318



UN TOTAL DE 6.217 NACIMIENTOS SE REGISTRARON EL 2025 EN LA REGIÓN DE ANTOFAGASTA.

corresponden a madres chilenas, 1.694 a madres extranjeras y 1.205 a madres que no tienen RUN ligado en la inscripción.

En paralelo, uno de los aspectos que llama la atención es que en Antofagasta a diferencia de otras regiones, nacen más niños que niñas. En tal

sentido, el 2025 fueron inscritos 3.032 bebés de sexo femenino, y 3.185 menores de sexo masculino.

Estas cifras del 2025 confirman el sostenido descenso de los nacimientos en la región en los últimos años. Número que al compararse con el año 2014,

cuando se llegó a la cifra más alta desde 1992 con 10.191 alumbramientos, significan una baja de un 39 %, en los últimos once años.

MIRADAS

La presidenta del Consejo Regional de Matronas, Viviana Ba-

rerra señala que se observa un alto porcentaje de disminución de la tasa de natalidad. Agregando que el mayor ingreso de población migrante al país se genera entre los años 2012 y 2013, quienes señalan no estaban en conocimiento en ese entonces, de la salud sexual

reproductiva en Chile, y los derechos que tenían, como la planificación familiar. Por lo tanto, no accedían a los métodos anticonceptivos y se registraban muchos embarazos.

"Ahora, también en general la mujer empezó a trabajar, y sabemos la ley que tiene que haber una cierta cantidad de mujeres en las empresas, entonces se le aperturaron los campos laborales. Por lo tanto, postergan su maternidad, va pasando el tiempo y al final, deciden no tener hijos", declaró Barrera.

La presidenta del Consejo Regional de Matronas agrega que el costo de la vida también ha generado que la mujer vaya postergando su maternidad, dándole prioridad a otros aspectos como al trabajo, los estudios o a viajar.

Por su parte, la coordinadora del Centro de Envejecimiento de la Universidad de Los Andes, Claudia Rodríguez señala que respecto a los indicadores de natalidad a nivel país han ido en franca disminución, según datos del último Censo.

Respecto a Antofagasta declara que presenta una baja en sus nacimientos con un 8,8 nacimientos por cada 1.000 habitantes, aunque aumentaron los nacimientos de mujeres extranjeras concentrando los porcentajes más elevados de maternidad adolescente en las regiones del norte (Tarapacá 4,1%, 2,9 % Antofagasta, Arica y Parinacota 2,8%).

"Esto evidencia el fenómeno de la migración y sus determinantes asociados en la macro zona norte. Pero se observa que la natalidad está supeditado al fenómeno migración en la zona y que se deben reconocer las vulnerabilidades, respecto a las condiciones socio sanitarias, protección, accesibilidad a atención o red de cuidados de esta población migrante", declaró Rodríguez. CG